

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Miércoles 29 Agosto de 1888.

Año XVI Núm. 4.695.

LAS ENTREVISTAS DIPLOMÁTICAS

Andan empeñadas Francia é Italia en un pleito para cuyo fallo no se necesitan mas de veinticuatro horas: este pleito consiste en saber si una nacion tiene derecho á ser soberana en un territorio ocupado, sin la sancion y el consentimiento de las potencias europeas.

En la apariencia, los gobiernos de Rusia y París discuten sobre las capitulaciones referentes á Massahua; pero en el fondo, la querrela tiene todo el aspecto de una cuestion internacional grave, que puede ser fecunda en consecuencias.

Un periódico oficioso, francés, lo declara en estos términos: «El asunto de Massahua no tiene en sí mismo importancia alguna, pero por desgracia el ministerio italiano, ó para hablar con mas propiedad, su jefe nominal, el Sr. Crispi, se ha aprovechado de él para crear un nuevo conflicto entre Italia y Francia.»

Ya hemos dicho repetidas veces cómo se han ido agriando las relaciones entre los dos pueblos. Desde que fué denunciado el tratado de comercio no pasa dia sin que los periódicos ministeriales de Roma zahieran con todo género de armas á la República y á la nacion francesa. Diríase que existe el propósito preconcebido de irritarla y mortificarla. Lenguaje como el empleado por Crispi en sus notas, y por la prensa de Roma en sus artículos, no se usa sino cuando se busca deliberadamente un rompimiento.

«La Tribuna» dice, refiriéndose al viaje del presidente del gobierno italiano á Friedrichsruhe, que las relaciones de las dos potencias latinas no pueden presentar peor aspecto. «La Reforma», declara que las acusaciones dirigidas contra Francia en documentos diplomáticos, están justificadas por las circunstancias.

En tono parecido se expresan todos los periódicos que llevan comunmente la voz del ministerio.

¿Qué hay en todo esto que la prensa imparcial de Europa no acierta á explicar? ¿Obran de comun acuerdo el príncipe de Bismarck, Kalnoky y Crispi, y se trata, con el pretexto de la enemiga declarada de Francia é Italia, de reforzar con nuevos lazos la triple alianza? ¿Existe acaso la intencion de colocar á la República en el trance de reprimir uno de esos movimientos patrióticos que á veces se producen contra la voluntad de los gobiernos? ¿Se intentará, como algunos sospechan, de una hábil maniobra diplomática para demostrar á Rusia que tiene sin cuidado á las tres potencias aliadas el fracaso de la entrevista de Peterhof? ¿Se querrá, tal vez, con motivo de esta querrela internacional sostenida entre Francia é Italia, justificar las conferencias que en los instantes que corren se están celebrando en Friedrichsruhe?

Nadie sabe á ciencia cierta á qué obedece el precipitado viaje de Crispi á Alemania y el que ha de realizar muy en breve al mismo pais el conde de Kalnoky. Hace pocos dias, el presidente del gobierno italiano mandaba declarar á sus órganos en la prensa que no pensaba salir de su patria. De pronto, y despues de leer un pliego recibido desde Berlín, cambia de propó-

sito. Como todo esto coincide con las notas que se cruzan entre París y Roma, hay motivos fundados para creer que Bismarck, eje y alma de la triple alianza y consejero íntimo de Crispi, quiere tomar cartas en el asunto y dar, de palabra, instrucciones que seria peligroso consignar por escrito.

Digamos de paso, para completar este cuadro, que el incidente originado por las capitulaciones de Massahua toca á su fin. Se esperaba con cierta ansiedad la réplica del gobierno de Humberto I á la comunicacion del gabinete de la República. Temióse en Europa que la contestacion seria mas ágría y mas inconveniente que la primera. No ha sido así por fortuna. Contra lo que todo el mundo esperaba, Crispi ha moderado sus tonos, limitándose á refutar con palabras corteses las de M. Goblet.

«No afirmaremos, dice la nota italiana, que el vice-cónsul de Francia haya influido en la conducta seguida por Abisinia, con nosotros; pero es notorio que el vice-consulado de Francia mantenía antes de la guerra relaciones políticas íntimas con el Negus y con los jefes abisinios de la frontera, y que estas relaciones continuaron durante las hostilidades.

«El gobierno italiano ha puesto el incidente en conocimiento de las potencias. Desde hoy lo considera como terminado, y solo le resta decir que perseverará en paz en la línea de conducta que se ha impuesto. Defenderá hasta el fin en el mar Rojo los intereses que están bajo su custodia, los cuales son, á su juicio, los de la justicia, el derecho y la civilizacion.»

Estas palabras están acomodadas á los usos diplomáticos, y la nacion mas celosa de su dignidad las leerá sin sobresalto alguno. Pero este tono apacible y correcto contrasta con el que usó quince dias há el propio Sr. Crispi, hablando del mismo asunto. ¿Por qué antes tanta acritud cuando no habia ninguna causa que la justificase, y ahora tanta moderacion, despues de las frases enérgicas y altivas de M. Goblet?

Nadie se explica satisfactoriamente tal cambio de actitud. Algunos periódicos creen ver en él la intervencion del príncipe de Bismarck, quien, mirando con serenidad las cosas, ha debido pensar que no es esta la hora oportuna para provocar un rompimiento.

La cuestion, sin embargo, está en pié; á la nota de Crispi vá á contestar con otra el gobierno de la República. A su vez el gabinete italiano tornará á replicar de nuevo. Y como esta réplica se ha de redactar cuando el primer ministro del rey Humberto esté de regreso en Roma, suspendamos nuestro juicio sobre el carácter de la entrevista de Friedrichsruhe hasta entonces.

En resumen; sin que nadie tema que la paz de Europa vaya á ser turbada en este año ni quizá en el próximo, se presentan de nuevo sobre el horizonte señales que ponen en alarma los ánimos.

La frecuencia con que se repiten entrevistas de emperadores, reyes y ministros, indica que la política internacional no descansa sobre cimientos seguros, y que el equilibrio artificial sostenido por el miedo puede romperse con el peso de cualquier futil incidente.

EL PACHA BLANCO

Esta vez no cabe duda que el madhi de Khartoum está amenazado, y que el reino nacido el dia de la muerte de Gordón está á punto de desplomarse.

Los últimos despachos dicen que un grupo de peregrinos llegado á Souakin ha acampado cuatro dias en el territorio de los Bongos, y allí han visto al pachá blanco que estaba rodeado de su numeroso ejército, una parte del actual está armado de fusiles Remington.

Las tropas del pachá se componen, como ya dijimos dias anteriores, de negros de Niam-Niam, Dinckes y Moubouttons, refractorios á la influencia musulmana y disciplinados por el misterioso europeo que es el único que mantiene todavía la bandera de la civilizacion en el Africa central.

Lo que excita hoy el mayor interés es saber quién es ese europeo.

La teoria de que fuera Stanley está completamente desacreditada, y más son los que se inclinan á afirmar de un modo rotundo que es Emin-Pachá.

Sin embargo, una tercer hipótesis ha surgido. El «World» de New-York pretende que el pachá blanco que guía á sus cohortes negros al asalto de Khartoum es Eduardo O'Donovan, el audaz corresponsal del «Daily News» en el ejército ingles del Sudán.

Hijo de un célebre profeser de lengua y literatura céltica en la Universidad de Dublin, guerreó como voluntario, apenas salido del Trinity Colledge en la legion extranjera al servicio de Francia en 1870, desde donde, hecho prisionero en la batalla de Orleans, fué trasladado á Alemania hasta que se firmó la paz.

En 1873 vino á España, durante la guerra carlista, como corresponsal militar de algunos periódicos ingleses, y comisionado por el «Daily News» acompañó en la guerra ruso-turca al ejército ruso en su marcha por el Turkestán.

Dificultades que le opuso el general Latorre le obligaron á separarse del ejército; pero fiel cumplidor de su mision, permaneció tres años en Mero, llegó á ser jefe del gobierno de la ciudad, y cuando reapareció en Europa todos le tenían por muerto.

En 1883 el «Daily News» le envió al ejército del Sudán pero con encargo expreso de no permanecer allí más tiempo que el que tardara en reunirse al Madhi.

En aquel tiempo se dijo que O'Donovan habia muerto en una batalla con Hisk Pachá; pero el rumor de no haber sido encontrado su cadáver dio lugar á sospechar que habia sólo caído prisionero del Madhi.

Por desgracia esta creencia no pudo comprobarse, no obstante lo cual ahora se ha vuelto á sacar á plaza su nombre.

Lo sensible es que una carta de su sobrino Mac. H. Sullivan ha hecho concebir á la madre de O'Donovan, que vive aún en Irlanda, la esperanza, por desgracia de todo fundamento, de que su hijo vive y es el pachá blanco.

Como hemos dicho ya, lo que parece más verosímil es que el misterioso jefe sea Emin-Pachá y no otro.

Si el rey Isca de Abisinia y el pachá

blanco, que amenazan al Madhi por el Este y el Sur, llegan á derrotarle por completo, el Egipto podrá constituir un dia el imperio del Sudán y éste será un hecho utilísimo para la civilizacion de aquellas regiones

ASUNTOS DE MARRUECOS

Cuando dimos á conocer la circular diplomática sobre los «semsales»—súbditos marroquies asociados á comerciantes extranjeros,—hicimos observar que era atentatoria al desarrollo del comercio, de la agricultura y de las demás fuentes de riqueza del imperio de Marruecos, y acaso por estas razones no ha sido cumplida al pie de la letra, según se desprende de un artículo publicado el domingo por el periódico tangerino «Al-moghreb Al aksa», en el que declara que la estricta observancia de los preceptos que aquella contiene, hubiera dado origen á incalificables abusos, particularmente al llegar la época en que se reclutan los soldados que han de servir en el ejército del sultán.

De aquí toma pie el citado periódico para exponer las siguientes consideraciones: «Al ejército—dice—van los «mjasnias», aquellos que tienen el deber de hacerlo, como compensacion al derecho que disfrutan de poseer tierras de labor hereditarias.

Prescindiendo de ese cuerpo, nervio de la fuerza armada, al que se le da el nombre de «moros de rey» por los europeos, y cuyo contingente sale de las dos grandes familias «Udaya y Bujara», no puede asegurarse que haya nada reglamentado, ni por tradicion siquiera, para nutrir el cuerpo de «Askar», la infantería, compuesta de algunos voluntarios é infinitos forzados, que han ido á engrosar las filas, despues que los «mjasnias» los han preso y marcado en la mano izquierda, entre los dedos índice y pulgar, con su señal convenida.

Es decir que el «harka», el sistema de reclutamiento de la infantería, es solo hijo del capricho de los gobernadores y caída que apoderan de todo hombre de regular posicion, á quien permiten redimirse por una cantidad que fluctúa entre diez y veinte duros, pues no dan nunca cuenta al sultan de sus operaciones.

El asociado ó «semsar» es el gran elemento de vida del país, y dada la codicia proverbial de la inmensa mayoría de las autoridades musulmanas, lo natural es pensar que contra ellos irían los encargados del reclutamiento, pues conociendo que tienen medios para aumentar su fortuna particularísima, emplearían para conseguir sus fines todo el sistema de presion que les sugiera su despotismo.

Ese es el mal gravísimo de que adolece la disposicion imperial, que ha merecido de la inmensa mayoría de los representantes europeos, si no el ser rechazada, por lo menos el que aplase su cumplimiento, como es muy justo, pues los «mojalata» estaban designados como blanco inestimable á la rapacidad de los empleados marroquies.

No serían esos los sentimientos que animaban á Muley Hassan al dictar esa medida—dice para terminar,—pero como todo se puede temer donde el capricho es ley, el cuerpo diplomático habrá entendido que quitar la ocasion es que quitar el peligro,

separando por ahora, de los asociados, la tempestad que se cernía sobre sus cabezas.

A las noticias que adelantó el telégrafo acerca de la emboscada en que perecieron con su jefe el sheriff Muley-Hamet-Soro las tropas enviadas por el sultan para cobrar los tributos ofrecidos por la kábila de Ahisomar, hemos de añadir los siguientes detalles:

Tanto el nacimiento como la muerte de aquel sheriff son eminentemente dramáticos.

Su padre, Muley-Soliman, el emperador de ilustre memoria, fué derrotado por los Ben Mguild en una de las campañas que tuvo que sostener contra sus súbditos durante su turbulento reinado.

En la retirada, y hallándose el cuartel real á las márgenes del río Soro, nació el asesinado príncipe á quien dió el poético nombre del río que lo vió nacer.

Su muerte recordarán nuestros lectores que fué á consecuencia de una herida de gumía, que penetrando por debajo del omóplato, partió el corazón y el pulmón izquierdo.

Cuando el sultan supo lo ocurrido por un «mjamia», milagrosamente escapado de la matanza, después de orar brevemente, se dirigió á Esquer Sogoma, lugar en que el sheriff fué asesinado y en el que entraron las tropas á saqueo, incendiando después.

Como dato curioso consignamos el número de fuerzas con que se han obligado á contribuir, cuando el emperador las llame á campaña, las kábilas que han reconocido su soberanía:

Ben-Mguild, 10,000 caballos; Esquiren, 4,000; Ahisomar, 5,000; Ahijacob, 2,000; Ahitijudi, 2,000; Ahitata, 8,000, que forman un contingente de 31,000 caballos con sus correspondientes ginetes.

Nada se sabe respecto á la direccion que intente tomar el sultan cuando termine su campaña en Abisomar. Los allegados de Muley Hassan no ocultan su ansiedad por la suerte del soberano, el cual suele comprometerse en la lucha como cualquiera de sus soldados, y no es, por consiguiente, imposible, ni sería difícil, que una bala determinara una catástrofe de espantosas consecuencias, coronando con la muerte los laureles adquiridos sobre el campo de batalla por el guerrador monarca mogrebino.

Gacetilla

Cable telegráfico.—Continúa interrumpida la línea telegráfica entre Ibiza y Javea.

¡Cuán deseado es el nuevo cable que ha de unirnos con el Continente! Los días se hacen años, á pesar de que sabemos que los trabajos se activan mucho. El Director de Telégrafos Sr. Maspons, que había salido para Ibiza con objeto de fijar el punto de amarre del nuevo cable, está de regreso en Palma, terminado ya el objeto de su viaje.

Tiempo.—Si el señor Noherlesoom no es Profeta, no le falta mucho. Vaticinó con bastante anticipación que se levantaría un temporal que duraría del 17 al 28 de este mes.

A lo menos, por lo que afecta á Menorca, el pronóstico no ha podido ser más exacto. El día 17, á las ocho ó poco más

de la mañana, se desencadenó un furioso viento que ha venido soplando hasta ayer, día 28, con ligeros intervalos. Hasta en la dirección que han tomado los vientos, le ha dado gusto el tiempo al sabio astrónomo.

Hoy ha amanecido uno de los días más hermosos del presente verano y el ambiente, refrescado por los vientos y ligeras lluvias de estos últimos días, es puro y agradable.

Lazareto.—En el día de hoy no ha quedado más que un solo buque en nuestro Lazareto súcio, purgando cuarentena.

Dos artistas.—Se encuentran actualmente en esta ciudad dos verdaderos artistas, cada uno en su género: el Sr. Espí, marmolista y el Sr. Carné, dorador.

Por trabajos que hemos tenido el gusto de ver, podemos apreciar la habilidad de ambos artistas, y creemos que esta es ocasión propicia para que las personas de gusto de esta ciudad, puedan gastar su dinero en obras de provecho y belleza.

Obras públicas.—El enladrillado de las aceras de la Plaza Vieja, no continua por faltar los ladrillos necesarios para su terminación.

—Han sido transportados á dicha plaza los adoquines necesarios para el empedrado de la antigua plaza del Mercado.

Percance.—En la tarde de hoy y en la plaza de la Arravaleta, ha roto su eje un carrito de los que transportan agua, no habiendo tenido otro remedio el conductor, auxiliado de algunos vecinos, que retirarlo.

Arbolado.—El que hay plantado en la carretera de Villa-Cárlos parece ha sido víctima de la mano de alguna buena persona que se entretuvo en cortar algunos de los árboles.

Buena pesca.—En la almadrava de la Atmella, cerca de Tortosa, fueron pescados el lunes de la semana pasada 250 atunes, algunos de los cuales pesó 60 kilogramos.

Billetes falsos.—Dicen de Pontevedra que allí se ha notado la presencia de algunos billetes falsos de cinco duros del Banco de España.

Estos billetes se distinguen de los verdaderos por lo tosco del grabado, que á simple vista puede observarse.

Pobres.—La última estadística publicada en Londres, relativa al número de pobres que existen en Inglaterra, da como resultado para una población de 25 millones de habitantes 800 000 pobres, de los que 500.000 no tienen asilo ni domicilio conocido.

Primera misa.—Dicen los periódicos que en Tortosa estos días han celebrado la primera misa, 19 padres de la Compañía de Jesús, que acaban de recibir órdenes.

Relevo.—A bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» es esperada la Compañía de Zapadores-Minadores que ha de relevar á la de igual clase destacada en esta Plaza.

Pasa.—Escriben desde Londres á un colega malagueño que no quedan existencias de pasa de las del 87, y se esperan con ansiedad los primeros arribos de fruto de este

año, que según informes podemos contar llegarán á aquel mercado del 3 al 4 de Septiembre próximo. Varias casas han mandado sus circulares á los tenedores de frutos, asegurándoles que esta cosecha llegará á 1 000.000 de cajas.

Señoras de Washington.—El reverendo Swem, joven clérigo, de Washington, ha producido gran efecto en aquella capital, en un sermón en el que acusaba á las señoras de aquella sociedad, de estar sometidas á la pasión del juego.

Según el reverendo gran número de señoras y señoritas se reunían en ciertas casas é incurrian en ello todas las tardes.

Después de Monte Carlo no hay otra población en el mundo, según el predicador, donde las mujeres se entreguen tan abiertamente al juego.

No han faltado protestas contra los asertos del reverendo Swem; pero algo habrá de cierto cuando así se ha atrevido á lanzar acusaciones en pleno público.

Tabacos.—Hé aquí una feliz ocurrencia que refiere «La Verdad», de Tortosa:

«Varios jóvenes fumadores de nuestra población, no pudiendo resistir la mala calidad de los tabacos que se expenden en los estancos, han tenido la feliz ocurrencia de remitir á Cádiz, residencia accidental hoy del ministro de Hacienda señor Puigcerver, un paquete que contiene dos cajetillas de cigarrillos de 35 céntimos de la fábrica de Cádiz, y otros de igual clase y procedencia, de 20 céntimos. Acompaña al mencionado bulto una atenta carta con todos los respetos de ordenanza, en la que los que la suscriben suplican y ruegan á tan elevado funcionario se digne fumar parte ó todo del contenido de las cajetillas remitidas, y juzgue luego en conciencia si es admisible, tanto por la clase del tabaco como por el escaso contenido de los pitillos.

Verificada la dolorosa prueba, reputan tendrá satisfactoria consecuencia á sus expuestas quejas; pues no ha de poder por menos el ministro de hacer presente á la Compañía Tabacalera, que los tabacos que expende no están en armonía con el contrato y precios que se exigen, estándolo solo con las pingües ganancias que obtiene. ¡Dios haga sea verdad belleza tanta!»

Subasta.—La Dirección general de la Deuda ha dispuesto que el día 31 del corriente, á la una de la tarde, se verifique en el despacho principal de la misma la subasta de amortización de la Deuda del Tesoro procedente del personal.

La suma disponible al efecto es la de 19.967 pesetas 93 céntimos, que se compone de 8 333'33 pesetas, que corresponde aplicar en el mes actual como duodécima parte de la cantidad consignada para este servicio en el presupuesto vigente, y de 11.634'60 pesetas, que quedaron sin invertir en la subasta anterior.

El lujo.—«Le Temps» de París escribe un artículo sobre el lujo femenino, cuyas principales ideas son éstas:

Dedicar una noticia de modas femeniles á los hombres, parece así, á primera vista, un contrasentido mayúsculo; en el caso presente, sin embargo, sucede todo lo contrario: dedicar estas líneas á las lectoras, si sería no ya un contrasentido, sino hasta un crimen de lesa galantería; convenidos como estamos de que su lectura ha de serles poco agradable. En cambio, los varones, y sobre todo aquellos que se so-

portan la dulcísima pero pesada carga de mujer fastuosa, ¿con qué fruición no leerán que en la capital del mundo, á cuyo todo no todos se ajustan en estos asuntos, se ha decidido ajustar la moda á la más primitiva simplicidad?

La noticia resultará para la mayoría de nuestros lectores inverosímil, fantástica, pero para los que están en autos es absolutamente exacta. En lo sucesivo para merecer la patente de mujer elegante, será necesario vestir siempre sencillísimos «toilettes», ir á todas las soirees con el mismo traje, utilizar el del campo en la ciudad, el del teatro en la casa, mientras menos trajes, y más sencillos exhiba una temporada entera, mayor grado alcanzará al final de ella, en las crónicas de la elegancia.

El primer ensayo de este proyecto colosal, vá á hacerse este año en las estaciones balnearias. Los oráculos de la moda han anunciado que este verano es preciso vestirse con sencillez en las playas. Nada de cuatro trajes al día como el año pasado era indispensable exhibir; solo habrá uno para la mañana y otro para la comida y toda la noche, á no ser que se organice alguna «soiree» en el casino, en cuyo caso puede tolerarse otro suplementario; pero respecto á excursiones, carreras, visitas entre vecinos de quinta, ni una palabra dice el oráculo. Inútil es decir que las alhajas y encajes están, por de contado, declaradas fuera de combate, y en ningún caso serán permitidas, sin convenir á las rudimentarias leyes de la elegancia, que como innovadas ahora han de ser de seguro inflexibles.

Los maridos, buenos administradores de las cajas familiares, están, pues, de enhorabuena. A ellos interesa llevar á sus últimos límites esta propaganda.

Decálogo higienico.—Los periódicos higienistas de Londres no cesan de predicar al público que siga sus saludables preceptos. Para disminuir en una mitad, dicen, la mortalidad, bastaría con observar el siguiente decálogo higienico.

- 1.º Limitar el consumo de la carne, proscribiendo por completo la de puerco.
 - 2.º Sustituir el pan blanco de harina por el de harina de trigo molido con la cascara. Este precepto ha tenido tal aceptación, que al paso que va el desarrollo de la venta de pan de esta clase, se puede dar por desterrada la costumbre de comer pan blanco.
 - 3.º Comer de postres mucha fruta madura, lo más recién cogida posible.
 - 4.º No desayunarse con café ni té puro, sino con cacao ó una ligera infusión de té.
 - 5.º Dar á los niños al levantarse una taza de caldo de harina de avena bien cocida y mezclada con leche, cocida también, pues la leche sin cocer es difícil de digerir y de asimilarse como alimento.
 - 6.º Reducir á lo estrictamente necesario toda bebida alcohólica, y mejor aún suprimirla por completo, si es posible.
 - 7.º Desnudarse por completo al acostarse, quitándose cuantas prendas se han llevado puestas durante el día volverlas del revés y sacudirlas y colgarlas.
 - 8.º Quitarse al levantarse la ropa con que se ha dormido, y colgándola cerca de una ventana abierta.
 - 9.º Lavarse bien todos los días, si no es posible bañarse con agua fría ó templada, frotándose con un cepillo ó esponja y jabón ordinario.
 - 10.º No dejar abrir la ventana del cuarto de dormir.
- Así como el pan moreno ha sido recibido

con favor increíble, la supresion de las bebidas alcohólicas y carne de puerco encuentra viva resistencia, porque contraria hábitos arraigados desde muy antiguo é intereses que saldrian muy perjudicados en la reforma.

España en la Exposicion de Munich — El jurado de la Exposicion de Bellas Artes de Munich ha dado fin á sus tareas el 10 del corriente, habiendo concedido á España tres medallas de oro de primera clase y tres medallas de oro de segunda. Los artistas premiados con medalla de primera son los señores Benlliure, Moreno, Carbonero y Viniestra, y los que han alcanzado la segunda, los señores Alcázar, Tejedor, Fabrés y Cordero Villegas.

Comparando el resultado obtenido por las demás naciones con el alcanzado por nuestros artistas, es como se ve la importancia del triunfo alcanzado por España.

Munich, con 400 expositores, solo ha alcanzado dos medallas de primera clase.

Belin, con 192 expositores, una medalla de primera Dusseldorf, con 207 expositores, dos medallas de primera Austria, con 193 expositores, dos medallas de primera Francia, Holanda, Bélgica Italia, Hungría y Noruega una medalla de primera dada una, y España, con solo 58 expositores, ha alcanzado tres medallas de primera.

Comparando el resultado obtenido en esta Exposicion con el que España obtuvo en la de 1883, se ve claramente tambien que en este último certamen han sido mejor apreciados nuestros artistas, pues en la pasada Exposicion solo obtuvieron medalla de primera los señores Pradilla y Casado, concurriendo 151 expositores.

Noticias marítimas

Los pasajeros salidos para Palma, en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Benito Pradas, María Seguí y una hija, Catalina Pomar y una hija, Magdalena Juanico y una hija, José Noguera, Jaime Sancho, Antonio Roca, Rafael Pons. Cuatro individuos de tropa —Total 15.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 26.—1 carnero Burrasus Nous, 20 kilos; 1 vaca, huerto de D. Guillermo Olives, 148; 1 id., Juan Daols de Alayor, 116; 1 ternera, Juan Caules de id., 105; 1 id., Binifamís, 83; 2 carneros, Rafal Nou, 26, y 1 ternero, D. Guillermo Olives, 215.

Día 27.—1 ternera, noria La Plana, 127 kilos; 1 buey, Juan Caules, 158; 1 id., Son Arret, 219; 1 ternero de id., 101; 1 vaca, Se Curieta, 203; 2 carneros de id., 37, y 1 ternero, Binisermeña, 101.

Noticias de Mallorca

Dícese que pronto será un hecho la fundacion en Palma de una Academia de Derecho, pues según se nos asegura, los socios fundadores de ella han dado la direccion de la misma al ilustrado abogado de aquel colegio don Ramon Vallespir.

—En el correo de Alicante se embarcaron el domingo para el Continente, muchos de los alumnos de la Academia general militar que después de haber pasado las vacaciones en esta isla al lado de sus familias, deben encontrarse en Toledo el día primero del próximo mes, para empezar el nuevo curso.

—Según se dice, en Deyá (Mallorca) hace tales estragos la enfermedad conocida por «coqueluche» que el médico ha aconsejado no se abran las escuelas públicas y se evite además el roce de las criaturas sanas con las atacadas.

—Dicen los periódicos de Palma que vuelve á iniciarse la extraordinaria afluencia de viajeros para Barcelona que se notó en los meses de Mayo y Junio; lo que nos hace suponer que serán muchos los mallorquines que visitarán la Exposicion en lo que resta de mes y en todo el de Setiembre próximo.

—El elegante yacht «Coraro», que ha estado durante algún tiempo recorriendo los puertos de Mallorca, fundó el jueves de la pasada semana en el de Ibiza. Su propietario don Enrique Alberto D' Albertis visitó lo más notable que encierra Ibiza, saliendo después para Valencia.

—El portero de la Expendeduria de efectos timbrados de Palma ha sido preso por sospechas de que pueda ser complice ó autor del robo que últimamente se cometió en aquella dependencia.

—De la «Revista de Inca»

Muy animado estuvo el mercado del jueves, habiéndose celebrado muchas transacciones, particularmente en almedron.

—El propietario del pintoresco predio «Bendinat» ha obsequiado con algunas reses lanaras á los soldados de Filipinas que acudieron á extinguir el incendio ocurrido estos últimos días en dicha finca, como testimonio de agradecimiento.

—El viernes se registró un nuevo caso de viruela en el Molinar de Levante, cerca de «Cin Pere Antoni.»

El atacado es un niño de corta edad.

—Dicen de Palma que á pesar de que se halla ya muy próxima la época de la vendimia y hasta se ha empezado esta operacion en algunas comarcas, se observa muy poca animacion en los compradores, siendo extraordinariamente bajos los pocos precios que se ofrecen por la uva.

En vista de esto suponemos que muchos propietarios optarán este año por fabricar el vino por su cuenta.

—Ha fallecido en la Vileta, hace pocos días, una anciana mendiga, entre cuyos harapos le fueron hallados escondidos sobre cien duros en oro, dos cordoncillos, tres botonaduras y otras varias alhajas.

Esta mujer ponderaba mucho su pobreza y pedía limosna de puerta en puerta con molesta insistencia.

—Han sido ya trasladados á la batería que se está construyendo en la Bonanova, las bases de los cuatro obuses depositados al pié del baluarte de Chacon.

La tarea ha sido algo difícil, entre otras causas por no haberse podido utilizar el ruinoso puente de la Riera, que no ofrece seguridades de ningún género; inconveniente que será más de notar (si no se construye pronto el puente nuevo) cuando se trasladen los cuatro obuses y más tarde se construya la batería adosada al castillo de San Carlos, y tengan que transportarse á ella los seis cañones de 16 cent. que se le destinan.

Noticias de Ibiza

Las operaciones de extraccion de sal, continúan sin interrupcion, pues el tiempo favorece la recoleccion de la misma.

Gran cantidad existe extraída de los estanques, y si el tiempo continúa como hasta ahora algunos días más, será abundante la cosecha este año.

—Sigue encalmado el mercado en las transacciones de almendra.

Pocas son las demandas de este fruto y los precios bajos, circunstancias que tienen completamente paralizada la compra-venta del mismo.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Nacional

Madrid 26.—9:45 n.

Los socialistas de Madrid se muestran acordes con las conclusiones adoptadas por el Congreso obrero socialista de Barcelona.

Es muy elogia lo el Real Decreto del Ministerio de Fomento, favorable al comercio de vinos.

Madrid 26.—10 n.

Un telegrama de Milan asegura que pronto será reconocida España como potencia de primer orden. Dice luego que causa mucha extrañeza la alianza italo austro-germana.

«El Resumen», periódico reformista, comentó este telegrama, diciendo que de ninguna manera puede sustraerse España de las relaciones que la ligan á Francia.

«Seremos—dice—potencia de primer orden cuando podamos serlo, y no debiéndolo á las concesiones que nos quiera hacer Bismarck.»

Madrid 27.—10 m.

Los federales y los salmeronianos han declarado que no quieren reanudar la coalicion con los zorrillistas.

Considérase muy seguro que el señor Albareda ocupará la presidencia del Tribunal de Cuentas del Reino.

Madrid 27.—9:45 n.

El Sr. Gomazo estará representado en el meeting de los agricultores castellanos por el Sr. Borjas.

Ha sido señalado el miércoles próximo para la celebracion de Consejo de Ministros.

El Sr. Montejo Robledo es el más indicado para ocupar la Presidencia del Tribunal de lo contencioso-administrativo.

Madrid 27.—10 n.

La prensa oficiosa y los ministeriales desmienten la noticia que circula de que el Gobierno español haya contestado á la nota de Italia sobre el conflicto de Massouah.

El Sr. Salveton ha girado una visita por sorpresa al penal de Valladolid, encontrando multitud de abusos, entre ellos la sustraccion de varios procesos.

Madrid 27.—10:15 n.

El periódico reformista «El Resumen» pregunta si es cierto que esta mañana ha sido relevada apresuradamente la compañía que guarnece á Car banchel, dando la coincidencia de haber sido reforzada la guardia de las prisiones militares.

Madrid 27.—10:25 n.

El Consejo Supremo de Marina ha celebrado hoy una sesion que ha durado tres horas, habiéndose terminado las deliberaciones, recayendo votacion preliminar.

Los vocales del Consejo guardan absoluta reserva, creyéndose que la votacion ha sido definitiva, la cual,

en este caso, no se hará pública hasta mañana.

Madrid 27.—10:35 n.

Al comenzar hoy el sorteo de la Rifa Nacional, por el sistema de irradiacion, ocurrió un incidente al girar el globo que contiene las unidades.

Al dársele la primera vuelta rompióse el globo, saltando las bolas sobre el público que presenciaba el acto.

Extranjero

Madrid 26.—1 t.

Roma.—La prensa italiana de oposicion, incluso la católica, ataca duramente al Sr. Crispi, por su viaje á Alemania y Austria, temiendo que por este motivo aumente la tirantez de relaciones que ya existe entre Francia é Italia.

Otros periódicos califican el viaje de Crispi como directa provocacion á Francia.

Berlin.—Los telegramas llegados de Sofia niegan que el príncipe Fernando de Coburgo haya sido objeto de un atentado.

El Rey de Grecia ha abandonado á San Petersburgo.

Londres.—El Sr. Salomon, ex-presidente de la República de Haiti, se ha embarcado en Nueva-York en direccion á Francia.

París.—La prensa llegada de Viena dice que la entrevista del Conde de Kalnoky y el Sr. Crispi ha tenido un carácter eminentemente pacífico, reinando perfecto acuerdo entre Austria é Italia.

El Ministro de Marina de Francia se ha embarcado en un acorazado para presenciar las maniobras de la escuadra francesa.

Continúa el alza en los mercados de cereales de los Estados- Unidos.

Desmíentese que Rusia haya realizado operacion alguna de crédito en la plaza de Amsterdam.

Madrid 27.—2 t.

Berlin.—El periódico órgano de Bismarck censura que se haya tratado de sembrar discordias entre los gabinetes de Berlin y Constantinopla.

París.—Numerosos industriales portugueses concurrirán á la Exposicion Universal francesa de 1889.

Han cesado satisfactoriamente las huelgas suscitadas en Benay.

Berlin.—El príncipe Fernando de Coburgo, según dicen de Bulgaria, alimenta la resolucion irrevocable de permanecer en el trono, á pesar de todos los acuerdos que adopten las potencias. En último caso proclamará la independendencia del país, erigiéndole en Reino.

París.—El Rey de Grecia ha llegado á Berlin.

El Emperador de Alemania ha salido para Dresde.

Madrid 27.—4:30 t.

París.—El Gobierno francés estudia un plan de supresion del impuesto de consumos.

Los periódicos oficiosos franceses insisten en afirmar que los aprestos navales tienen por exclusivo objeto un eusayo de movilizacion.

Roma.—El Gobierno de Italia ha recibido la respuesta de Francia sobre la cuestion de Massouah.

Atribúyese á Rusia el propósito de secundar á Francia en la cuestion que mantiene con Italia, sobre la ocupacion de territorio en el Mar Rojo.

Bolsa

Barcelona 26.—9'7 n.

4 por ciento int. fin próximo.	72'70
4 por ciento ext. fin próximo.	75'20
4 por ciento Int. fin corriente.	72'30
4 por ciento Ext. fin corriente.	74'92

Barcelona 27.—5'30 i.

4 por ciento Int. fin próximo.	72'70
4 por ciento Ext. fin próximo.	75'27
4 por ciento Int. fin corriente.	72'48
4 por ciento Ext. fin corriente.	75'00
4 por ciento amortizable.	89'25
Billetes del T. de Cuba.	00'00
B. H. de Cuba.	103'50
B. H. Colonial.	48'50
F. C. de Barcelona á Fran- cia nuevas.	59'12
Id. del N. de España.	68'50
Orenses.	14'62
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior	6 rs. paga alcista.
Exterior	8 rs. paga alcista.
Madrid 27	

4 p.00 Interior.	72'55
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	89'05
Bills. Hipots. de Cuba.	103'70

Seccion Religiosa

Santo de hoy

la Degollacion de S. Juan Bautista.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de Lourdes en el Cármen.

Santo de mañana

Sta. Rosa de Lima virgen.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la si-
guientes:

A las nueve de la mañana 23'8° centígrados. A las tres
de la tarde 28'3°.

La máxima fué de 28'8 y la mínima de 17'2°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana
763'7 m. y á las tres de la tarde 763'8 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la maña-
na 67 y á las tres de la tarde 49. Tension del vapor á las
nueve de la mañana 14'6 y á las tres de la tarde 14'0.
Variable.

Movimiento del Puerto

Despachados el 29

Para Palma vapor «Menorca» capitan
D. José Caldés con 16 trip. y efectos y la
correspondencia.

Para Barcelona bergantin «2.º Romano»
capitan D. José Maciá con 10 tripulantes,
1 pasajeros y aguardiente.

ANUNCIOS

Don Francisco Rodriguez La-
dron de Guevara, Juez de prime-
ra instancia del partido de Ma-
hon.

Hago saber: Que el día veinte y seis de
Setiembre próximo á las diez de la maña-
na se vendra en pública subasta en la au-
diencia de este Juzgado siendo la postura
competente la casa números treinta y cin-
co y treinta y siete de la calle de la Plana
de esta Ciudad procedente del juicio abis-
tentato de Victoria Teixidor bajo el tipo
de tres mil seiscientas pesetas, en la inteli-
gencia que los licitadores deberán exhibir
su cédula personal y depositar previamen-
te el diez por ciento del avaluo, verificán-
dose dicha subasta con arreglo al pliego de
condiciones que obra de manifiesto en la
Escribania del actuario; pues así lo tengo
mandado en providencia de hoy dada en el
juicio de abisntestato referido pendiente en
este Juzgado.

Dado en Mahon á veinte de Agosto de
mil ochocientos ochenta y ocho.—Francis-
co Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lo-
renzo G. Pons, Esno.

Para Alquilar

La casa calle de Hannover núm. 19 Ca-
sa f.n.3.a Informes, calle de S. Jorge nú-
mero 27.

LA NEW YORK

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente místico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combina-
ciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía que cuenta 42 años de existencia es la única en España,
cuyo fondo-garantía pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se repar-
ten cada año los beneficios.

Fondo-garantía en 1.º Enero de 1887. 390 millones de pesetas.

Excedente del activo sobre el pasivo. 42 » »

Beneficios anuales repartidos en 1886. 10,314 » »

Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245

mil polizas asegurando. 4066 » »

Ha pagado por contratos vencidos. 250 » »

Ha pagado por contratos vencidos. 251 » »

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.

LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida á

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de
Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Surís.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de
quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del ase-
gurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando
intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene espe-
cialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienest-
ar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á
sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que
habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quie-
re dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los be-
neficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas
presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le fa-
vorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornale-
ros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pas-
cual José Hernandez, Mahón. 3. Arravaleta 3.

POLIEPIDERMÍFUGO

DE

M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los

CALLOS

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en
que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON

Para Vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle del
Bastion de esta Ciudad. Informará el No-
tario D. Francisco Andreu.

Para Vender

Lo está en el pueblo de Alayor la casa
de la calle de S. Pedro núm. 22. Para su
ajuste dirigirse á su dueño que vive en la
misma.

HOTEL BUSTAMANTE

Unico establecimiento en esta
ciudad que reúne las mejores con-
diciones y comodidades para los
Sres. viajeros, situado en el pun-
to mas céntrico, cuenta con gran-
des departamentos para familias,
habitaciones independientes y có-
modas para personas solas y para
matrimonios.

Habiéndose realizado en este
acreditado establecimiento gran-
des reformas para mayor comodi-
dad del numero público que
tanto le favorece, se han estable-
cido comedores independientes,
salón de descanso y en el podrán
disfrutar los Sres. que se dignen
favorecerle, de la satisfacción ape-
tecida.

DEYA 2.

Se habla francés é inglés.

VIÑA

Para vender una que reúne muy buenas
condiciones cercada toda ella de paredes
altas rebosadas de fango lisas por fuera tie-
ne uva en abundancia, arboles frutales,
naranjos, mucho azafran, higueras de cris-
tiano, de pala y almendros.

Tiene casa con altos y terrado que do-
mina grande extencion vista deliciosa. Cis-
terna grande con agua mucha. Esta situa-
da como 10 minutos de la poblacion y cer-
ca de la carretera de S. Luis

Para informes y demás Cos de Gracia
núm. 139

VENTA

Por 11200 pesetas se venderán catorce
quince-avas de tres casas contiguas situa-
das en la calle de S. Juan núms. 20, 22,
24, 26 y 28, que producen una renta anual
de 650 pesetas, se venderán juntas ó por
separadas.

Para informes calle de Sta. Ana núme-
ro 1.

AVISO

Motivo de haberse rebajado los derechos
de consumo al petróleo se espnde desde
hoy en el Almacén de comestibles Rampa
de la Abundancia núms. 8 y 10 al precio
de 22 ptas. caja.

CABALLO

En la calle de S. Roque núm. 35 hay
uno para vender.

CLASES DE DIBUJO Y PINTURA

POR

PEDRO RIUDAVETS

23 Anuncivay 23


Las hay de niños de 0 á 12 de la mañana.

El día 1.º de Setiembre se abrirá una
clase para niñas, de toda clase de dibujo,
adorno, letras, bordados, etc. Tambien se
darán lecciones de Pinturas.

Horas de 2 á 3 y de 3 á 4 de la tarde.

TONIQUE DÉPURATIF

1874 PARIS 1878



1878

FENO-HIERRO

Anemia, Palidez, Clorosis,
Fiebres lentas, Inveteradas,
Neuralgias, Nevrosis,
Agotamiento, Reconstitucion
después de una larga en-
fermedad ó de un tratamien-
to debilitante.

PRECIO EN FRANCIA 3 FR.
Avenue Victoria, 6
PARIS
y en todas las Buenas Farmacias.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.